La crítica de *Pedro Gandolfo*

Literatura chilena Los más vendidos en SEPTIEMBRE







1. Largo pétalo de mar Isabel Allende/ Sudamericana y Plaza & Janés 2. El viaje es un desastre Lily del Pilar/ Planeta 3. El autodidacta Hernán Rivera Letelier/ Alfaguara 4. Los últimos días de Clayton & Co. Francisca Solar/ Planeta 5. O'Higgins. Una novela

Los más vendidos

Desde el 20 al 26 de SEPTIEMBRE

Enrique Inda Goycoolea/ Ediciones B

FICCIÓN Stephen King/ DeBolsillo **2. Largo pétalo de mar** Isabel Allende/ Sudamericana y Plaza & Janés 3. El instituto Stephen King/ Plaza & Janés 4. Tres promesas Lesslie Polinesia/ Montena 5. El psicoanalista John Katzenbach/ Ediciones B

NO FICCIÓN 1. Héroes. Historia secreta de Chile Jorge Baradit/ Sudamericana 2. Cambiemos el mundo Greta Thunberg/ Lumen 3. Felicidad sólida Ricardo Capponi/ Zig-Zag 4. Historia freak de Chile Joaquín Barañao/ Planeta 5. La dictadura. Historia secreta de Chile 4 Jorge Baradit/ Sudamericana

Librerías consultadas: Antártica Libros, Feria Chilena del Libro, Librerías UC, Librería Francesa, Quimera, Lolita, Catalonia, Contrapunto, Manantial.

LO VIVO BAJO LA MORTAJA

El trabajo literario que viene realizando Michèle Sarde es simultáneo a una investigación que la involucra personalmente y, junto con ella, también a su familia y a su tribu, descendientes de judíos sefardíes. Ese origen, de una parte, no se plantea como algo remo-to, como un pasado exótico dejado atrás hace siglos, sino muy cercano, puesto que esa identidad se conserva de modo fuerte hasta la generación de sus padres, Jacques y Jenny. Pero por otra parte, ese origen ha sido puesto en un lugar oculto, negado de diversas maneras, enmascarado, silenciado. En Volver del silencio, como en sus otras obras, da cuenta del resultado de un viaje de develación, de descubrimiento, en que la autora y coprotagonista del relato enfrenta al lector a la verdad, trae a la luz y a la palabra aquello que la historia presiona por sepultar en el

El centro de esta narración es su madre, Jenny, de niña Jania, porque ella es la encrucijada de ese silencio y del alzamiento de ese silencio, de la oscuridad y de la luz, de la mudez y la recuperación de la palabra que señala hacia lo real. El libro se teje a partir de una polifonía en la que concurren, a lo menos, la voz de la madre y de la hija, en un proceso de transmisión de la memoria, en el que figuran un monólogo materno —insertado de modo directo— y un diálogo entre ambas, al cual se añaden fotografías y otros documentos y, sobre todo, la información y opiniones de la narradora, la argamasa que fija el texto, le da una dirección y un punto de vista.

Si bien en las páginas finales, agrupadas en un epílogo, Sarde cuenta la historia de este libro y también anuncia la de los que vendrán, la narración entrega de modo directo, a modo de una saga familiar novelada, una relato biográfico de Jenny, su madre. Lo novelado de este relato, su parte ficcional, cabe advertirlo, consiste tan solo en el empleo de los recursos propios de una novela, los cuales le dan vitalidad a la acción y vigor a los personajes, que aparecen ante la imaginación del lector con una poderosa figura y carácter. No obstante, ese componente ficcional no implica en modo alguno la distorsión de los hechos, porque todo el relato —y el proyecto narrativo de Sarde— está impulsado por un ethos de máxima fidelidad posible a lo ocurrido, por una voluntad inclaudicable de



MICHÈLE SARDE

Ensayista y escritora francesa radicada en Chile. Se ha especializado en Marquerite Yourcenar, siendo la editora de sus cuatro volúmenes de cartas. También escribió los libros Marguerite Yourcenar: la pasión y sus máscaras y, junto a Sonia Montecino, La mano de Marguerite Yourcenar. Además, es autora de Colette, libre et entravée

veracidad. Este relato se encuentra muy lejos, por lo tanto, de la llamada autoficción y se mantiene por entero ceñido a las posibilidades y limitaciones del género propiamente biográfico.

Sarde, en cuanto a la temporalidad interna del relato, opta por una exposición en que, en gran medida, respeta la cronología lineal de los hechos. Esa opción no es menor y solo en apariencia es la más simple —sobre todo cuando convergen paralelamente varios

El relato de Sarde es duro, preciso y distante de cualquier tentación sensiblera o panfletaria.

> personajes y sus historias—, pero es la única que se condice con la visión y aclaración que la narradora pretende. La progresión temporal cronológica, en las fechas de los años y los días, va calzando y ajustándose con rigor, dentro de la cual los retrocesos y avances son reducidos al mínimo y se justifican para fortalecer la claridad de esa progresión. Existe, subyacente a esta narración, una reivindicación del tiempo narrativo más convencional como eje de comprensión de lo acontecido, un tiempo que avanza irreversible y feroz, indiferente a los destinos personales, desde el antes al hoy y el mañana.

> Sarde logra reconstruir con mucha fuerza v amor por el detalle substancial, el rico cosmos cultural de los de judíos sefardíes de la Tesalónica otomana, un cosmos que se desplegó y pervivió durante 400 años. Esa pintura tiene la potencia de una suerte de resurrección a través de la literatura de un mundo esfumado en medio de los crueles engranajes de la historia. La Jerusalén de los Balcanes, su arquitectura, sus costumbres, sus gentes y su idioma —el ladino, el judeo-español— se erigen ante el lector con un valor que marca todo el relato y a la narradora misma que se inclina sobre él con morosidad y cariño, porque quizás allí radica el componente de más larga duración en la propia identidad silenciada.

> El relato de Sarde es duro, preciso, y distante de cualquiera tentación sensiblera o panfletaria. Su narración se enfoca en mostrar, en dejar registro, en enhebrar una historia objetiva que abarca incluso hechos y personas anteriores y exteriores a su memoria personal —ella nace en Francia durante el fatídico año 1939—, la cual, tras la diáspora, persecución y exterminio de tantos judíos, deja planteadas interrogantes esenciales acerca de la condición humana universal, la errancia y crueldad recurrentes y el papel que toca a la literatura y el arte antes los silencios impuestos.

> > Comente en: blogs.elmercurio.com/cultura



















MICHÈLE SARDE VOLVER DEL SILENCIO

VOLVER DEL

Michèle Sarde

Editorial Cuarto

Propio, Santiago,

2019, 414 páginas,

SILENCIO

\$15.790.



TODOS LOS PROGRAMAS INCLUYEN PASAJE AÉREO

NAVIDAD Y AÑO NUEVO EN LA ANTÁRTICA Y CABO DE HORNOS

Del 19 de diciembre al 5 de enero de 2020.

\$ 3.139.950* / USD 4.325

Saldremos de Buenos Aires (Argentina) y navegaremos a Montevideo (Uruguay), Islas Malvinas (Falkland Islands), Antártica, Cabo de Hornos (Chile), Ushuaia (Argentina), Punta Arenas y San Antonio (Chile). Incluye: Pasaje aéreo Santiago/Buenos Aires, traslados aeropuerto/ puerto en Buenos Aires, 16 noches de crucero con pensión completa, y 1 noche en Buenos Aires en hotel 4* con desayuno.

SAN ANTONIO A BUENOS AIRES

Última cabina interna

Del 6 al 20 de febrero de 2020.

\$ 1.880.340* / USD 2.590 Valor por persona en cabina doble interna

Recorreremos San Antonio, Puerto Montt, Glaciar Amalia, Punta Arenas, Cabo de Hornos (Chile); Ushuaia (Argentina); Islas Malvinas (Falkland Islands); Puerto Madryn (Argentina); Montevideo (Uruguay), y Buenos Aires (Argentina). Incluve: Pasaje aéreo Buenos Aires/Santiago, 14 noches de crucero con pensión completa y traslado al aeropuerto en Buenos Aires.

Reservas e informaciones: toursclub@mercurio.cl, 223 301 130 y en Casa Club de Lectores Santa María en Av. Santa María 5542, Vitacura. Bonos Club de cortesía: Asistencia en viaje y rastreo de equipaje en crucero por la Antártica y Cabo de Hornos; Traslado desde El Mercurio de Santiago hasta el puerto de San Antonio y Asistencia en viaje en crucero San Antonio a Buenos Aires. Cupos: 20 en cada uno. Consulta valores otras cabinas externas y balcón.



*Valores en pesos corresponden al equivalente del precio publicado en dolares al cambio de \$726 al 26 de agosto de 2019, sujeto a cambio el día de la compra. Promoción válida en el período de vigencia de cada programa. La garantía y calidad de las servicios son de exclusiva responsabilidad de Mundo Plus S.A., no cabiéndole a Banco Santander Chile ni a El Mercurio S.A.P., responsabilidad alguna en ello ni en la ulterior atención que ello demande.